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马先生：我爷爷今年73岁，5年
前他以为自己牙痛，拔了牙还是痛，
后来确诊是三叉神经痛，就开始吃
止痛药。看他痛得厉害，去年我姑
姑就带他到上海做了手术，没想到
半年后他不仅又痛了，而且手术一
侧的眼睛还睁不开。我爷爷的手术
是不是做错了，还有什么办法治疗？

无锡易可中医医院脑病科华晓
庆：三叉神经痛属于离子通道病，是
神经鞘膜受损引起，就像电线脱皮
一样，导致三叉神经异常放电从而
引发疼痛，止痛药和手术无法达到
神经鞘膜修复的目的。同时，由于
头部神经网络十分复杂，切断一部

分，但问题还在，甚至会出现诸多并
发症。我院脑病科学科带头人、上
海曙光医院神经内科原主任魏江
磊，针对离子通道病，在多年的临床
中，发现有些中药独具优势，配合外
治体系，能让三叉神经痛患者逐渐
停用止痛药，疼痛缓解甚至消失。

魏江磊教授作为神经内科专
家，不仅看三叉神经痛厉害，治疗帕
金森、偏头痛、中风等也很擅长。他
结合独创的帕金森脏腑辩证理论体
系，在控制帕金森病的发作，改善生
活质量，取得了良好效果，该项研究
荣获上海市科学技术进步奖三等
奖。 （江南）

王女士：我妈妈今年89岁，腿
脚不是很利索，前几天在公交车上
摔了一跤，腰扭了走不了路，感觉腿
上有根筋牵着痛。后来到医院看，
说腰椎退化，有骨刺，医生说年龄太
大了，不能手术，就给开了口服药和
外用的膏药，让回家自己贴贴，但效
果一般，还是疼痛，走路一瘸一拐
的。像她这样高龄的应该怎么治
疗？

易可中医医院骨伤科筋伤中心
王杰主任：人上了年纪后筋骨都会
老化，但是筋的退化和骨头有些不
一样，首先表现为柔顺性下降，本来

柔软的筋渐渐变硬了，活动的时候
总觉得有一根筋牵着、发紧，关节变
得不太灵活了，筋的力量减弱，会感
觉到腰酸膝软，不耐久立久行，平衡
能力下降，容易摔跤，所以这类病人
的治疗，要首先考虑治筋。

在筋的治疗上，传统的药物和
推拿，效果难以到达病灶，要治筋，
首先要让治疗的有效成分深入神经
根，松解组织粘连、消除无菌性炎
症，再加上其他治疗手段理筋、柔
筋，恢复筋骨平衡，这样不仅能消除
疼痛等症状，还能防止复发。

（江南）

立冬节气刚过，一年中进补养生
的大好时机即将到来。中医认为，冬
季是“生机潜伏、阳气内藏”的季节，是
机体保养、精气积蓄的最佳时令，此时
若能服用适宜的补品补药，最易吸收
营养，提高人体抗病能力、促进新陈代
谢。冬补的正确方式是什么？老年人
群又需要注意哪些要点呢？且听专家
怎么说。

不要跟风进补，要科学保健
“现在不少人已血压高、血脂高、

血糖高了，还在乱补，这种观念是错误
的。”龙砂医学流派代表性传承人黄煌
教授表示，对于如今的冬令进补热需
要冷思考，要科学保健。想要进补，首
先请医生来判断体质，中医有寒热虚
实，先认清自己是最重要的。无锡地
区经济较发达，不少人认为越贵越
补。人参、冬虫夏草，价钱高的药材才
最补？其实这是一个误区，平时常用
的一些小方小药同样可以是最适合人
体的，若不对症，人参也是毒药；对症
了，大黄也是好药。

比如，冬天一些女性皮肤发黄、干
燥、贫血，可以用一张当归生姜羊肉汤
的方子。汤熬好了满屋飘香，吃过后
皮肤滋润，比吃阿胶便宜多了，也更安
全。冬季有些人容易抑郁、睡眠不好、
怕冷，可以用甘草、小麦、红枣，三味药
做成的甘麦大枣汤，喝了心情就开朗
了。这些既是食物，也是经方。

专家介绍，从中国传统生活方式
来讲，有冬令进补的说法，但并不是说

一定要选择在冬令才能进补，根据自
己身体情况，平时进补同样可以。中
医讲究调和，阴阳平衡，不要乱用补药
和跟风进补。

有基础病的老年人要不忘治病
对于不少老年人冬补服用的膏

方，市中医医院陶国水副主任中医师
表示，老年人群相对来说脾胃较弱，建
议可从小剂量开始服用。需要注意的
是，有基础疾病的老年人不要误认为
膏方能代替治疗，中医治病最讲究的
是根据疾病的变化，随时调整方剂，所
以对于某些患者，特别是病情有变化
的患者，在服用膏方时，要不忘治病。

膏方虽然是一种较好的进补方
式，但并非人人适用。一是外邪未尽
的情况下，如慢性病患者处于急性发
作阶段、伤风感冒、伤食、腹泻等情况，
应等上述急性疾病治愈后再服用膏
方，避免“闭门留寇”；二是虚不受补的
人群属于慢性虚证，不宜骤然用膏方
进补，必须调养到适宜体质方能服用，
以免“滋腻呆胃”；三是阳虚有寒者忌
清补，以免“助阴损阳”，阴津亏损者忌
用温补，以免“助火伤阴”，这两类人群
须慎重使用膏方。

膏方的药物组成较一般的药方大
得多，故而必须做到辨证精准、配伍严
谨，这对于开具膏方的医生要求非常
高。膏方不宜一家人一起服用，中医
讲究的是辨证论治，每个人的体质和
情况不同，膏方的配伍组合也会有变
化。 （晚报记者 蓝田）
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立冬了，进补养生模式开启

冬补前，先听专家怎么说

百佳妇产“百人顺产”舒适分娩之旅
秋冬体验营“暖心”开营

“无痛分娩真的能减少分娩的疼
痛感吗？”“我特别纠结顺产好还是剖
宫产好？”……11月10日下午，在无
锡百佳妇产医院【双11辣妈嗨淘节
暨“百人顺产”舒适分娩之旅体验营】
活动现场，百佳资深助产师刘玉霞围
绕《快乐产房 舒适分娩》主题，通过
多个具体生动的临床案例和浅显易
懂话语，与锡城一百多位准妈妈分享
了现代分娩理念，提高准妈妈对舒适
分娩的知晓率和普及率；树立自然分
娩的信心。

新生命的诞生是每个准妈妈最
激动、最幸福的时刻。然而分娩过程
中的疼痛让很多女性朋友望而却
步。活动伊始，现场很多准妈妈提出
了分娩的一些疑问，尤其是产痛问
题，成为大家特别关注的“对象”。百
佳资深助产师刘玉霞针对大家的问
题和疑问，从《产痛的因素》、《分娩的
动因》、《自然分娩的过程》、《阴道分
娩的好处》、《疼痛的等级》、《百佳6大
减痛分娩技术》等方面进行详细解
析，让更多的准妈妈体验到新型减痛
分娩方式，帮助准妈妈们克服恐惧，
从容面对分娩。同时，她鼓励孕妇在
分娩的时候自由移动和自行选择体
位，可以选择站立、蜷缩、蹲坐、跪姿
等各个体位之间转换，使得产程更加
舒服。

随后，刘玉霞老师还邀请了几位
准妈妈上台互动，现场教准妈妈利用
瑜伽球练习，有针对性地缓解孕期出
现的不适症状，比如腰背疼痛，呼吸
不规律，四肢肿胀等。准妈妈一边细
致听着老师的指导，一边认真感受着
腹中宝宝的胎动。

针对准妈妈提到的“无痛分娩”
相关问题，百佳麻醉科主任王丽芝介
绍，无痛分娩使用与剖宫产相同的麻
醉药物，但剂量和浓度不足1/10，所
以准妈妈意识是清醒的，能在疼痛降
到最低的同时保留子宫收缩，下肢运
动不受影响，对母婴健康几乎无影

响。但并不是所有准妈妈都适合于
无痛分娩，准妈妈如果有进行无痛分
娩的打算，可以来百佳妇产的“无痛
分娩咨询门诊”免费咨询。

同时，活动还专门设立孕婴用品
展销会区，准妈妈们可以在这里自由
选购各类母婴用品。不仅满足了准
妈妈们的购物欲望，而且适当地活动
还利于胎教，让孕妈们神采焕发!

现场大家纷纷表示：“今天参加
活动收获很多，产前的很多焦虑问
题，今天也得到了解答，让我不虚此
行，让我深入了解了舒适分娩以及自
然分娩对自身和宝宝的好处。希望
这种活动以后能多多开展！”

据悉，从建院伊始，无锡百佳便
积极探索和践行舒适分娩技术的推
广、应用，以国际化分娩理念推出了6

大减痛分娩技术：无痛分娩、导乐减
痛分娩、水中减痛分娩、拉玛泽呼吸
减痛分娩、自由体位分娩 、LDR家化
式分娩。作为“无痛分娩中国行”锡
城首家、全省第4家合作单位，百佳通
过多种公益活动推广“无痛分娩技
术”，进一步提升无痛分娩率，百佳执
行分娩镇痛的核心麻醉团队的医生
大多来自三甲医院工作数十年以上，
具有丰富临床经验的医生，技术的满
意度在98%以上！

孕育生命应该是一段美妙的旅
程，而不是一段充满疼痛与冷漠的回
忆。百佳妇产医院通过对更人性化
医疗理念的坚守，不断探索更完善的
疼痛管理体系，用安全、有效的减痛
分娩技术，让分娩更舒适，让母爱有
尊严。 （沙二俊）


